

tion, se rapporte à l'immigration, et je dois dire que le pays a énormément profité de celle-ci. L'augmentation de la dépense pour l'immigration s'est élevée à environ \$1,000,000. En 1896, nos dépenses pour l'immigration s'élevèrent à environ \$120,000, et elles ont atteint près d'un million de piastres par année durant les douze dernières années, y compris 1908. Bien que je ne prétende pas dire que l'on n'a pas eu raison de se plaindre de certains ministères, j'affirme, et je crois que la Chambre sera de mon avis après mûr examen—que, dans les cas que j'ai énumérés, tout le Parlement a approuvé les dépenses faites, comme dans celui de la milice, où le pays a reçu la valeur de l'argent qu'il a payé. Mon honorable ami, le chef de la gauche, me permettra, peut-être, de lui poser une question, pourrait-il me dire sur le champ quelle était la population de Calgary en l'an de grâce, 1896? Se rappelle-t-il quel était alors le chiffre de cette population; ou ce chiffre était-il si petit qu'il n'a pu rester gravé dans sa mémoire?

L'honorable M. LOUGHEED: Je ne pourrais le dire avec exactitude à mon très honorable ami; mais le chiffre de la population avait déjà alors quelque importance.

Sir RICHARD CARTWRIGHT: En 1896, quel était donc ce chiffre? Je crois pouvoir, moi-même, le donner approximativement.—Ce chiffre était alors de 1,500 âmes, environ.

L'honorable M. LOUGHEED: Je puis assurer mon très honorable ami que la population de Calgary, en 1896, devait atteindre au moins six ou sept mille âmes.

Sir RICHARD CARTWRIGHT: Si l'honorable leader de la gauche est exact, le chiffre qu'il nous donne est de nature à nous étonner. En effet, le recensement fait en 1901 nous montre que la population de Calgary était alors de 4,091 habitants. Mais en 1906, la population atteignait 11,967 âmes, et je suis sûr que la population n'est pas maintenant au-dessous de treize ou quatorze mille âmes.

L'honorable M. LOUGHEED: Puis-je demander à mon très honorable ami où il s'est procuré ces chiffres?

Hon. sir RICHARD CARTWRIGHT.

Sir RICHARD CARTWRIGHT: Ils ont été fournis par le chef du bureau de la statistique.

L'honorable M. LOUGHEED: Mon très honorable ami constatera que le recensement officiel de Calgary, fait en 1901, fixe la population de Calgary à environ 11,000 âmes.

L'honorable sir RICHARD CARTWRIGHT: Le chiffre de la population de Calgary était estimé, dans le rapport officiel du recensement, à un peu plus de 4,000 âmes en 1901, et, en 1906, la population atteignait 11,967 âmes.

L'honorable M. LOUGHEED: C'est évidemment une erreur.

L'honorable sir RICHARD CARTWRIGHT: Naturellement, je ne puis contredire mon honorable ami. Je connais quelque peu Calgary; mais je ne prétends pas être aussi bien renseigné qu'il l'est, lui-même, sur cette ville. Cependant, il peut constater lui-même que la statistique officielle nous donne exactement le chiffre de la population qu'avait Calgary en 1896. Dans tous les cas, tels sont les chiffres donnés par le recensement officiel et si mon honorable ami veut dire que la statistique du recensement est préjudiciable à Calgary, je ferai mon possible pour la faire rectifier.

L'honorable M. LOUGHEED: L'augmentation rapide de la population de Calgary fait un grand honneur à l'esprit d'entreprise des habitants de cette ville. Cette augmentation est due plutôt aux grands efforts faits par cette population qu'à ceux du Gouvernement.

L'honorable sir RICHARD CARTWRIGHT: C'est une question discutable que celle de savoir si le développement de Calgary est plutôt dû aux efforts de ses habitants qu'aux efforts du Gouvernement. Je pourrais donner quelques renseignements sur ce sujet. Si je ne suis pas très mal informé, la dernière fois que nous eûmes l'occasion d'acheter des terrains dans Calgary, les intelligents habitants nés à Calgary—non les aborigènes, mais leurs successeurs—demandaient à peu près \$200 le pied pour leur propriété foncière, tandis qu'il y a dix ou douze ans, nous pouvions acheter cette même propriété pour \$100 l'acre.